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La médaille du Concours Général Agricole est une distinction qui vient saluer une grande créativité, 
un important investissement et l’excellence d’un savoir-faire. À l’édition 2023 du salon international de 
l’agriculture, 26 médailles ont été remises aux lauréats réunionnais du concours dont 8 en or, 10 en argent 
et 8 en bronze.

FÉLICITATIONS À NOS AMBASSADEURS DES SAVEURS RÉUNIONNAISES !

« Avec 26 médailles remportées au Concours Général Agricole, La Réunion se distingue une fois de plus 
par son excellence. Nous ne pouvons que nous féliciter d’un tel résultat qui renforce encore l’impact du 
Village Réunion au sein du Salon international agricole de Paris et qui confirme que le cru 2023 est tout à 
fait exceptionnel. À travers nos médaillés, c’est la « main réunionnaise » qui rayonne, celle qui a produit, 
celle qui a façonné, celle qui a transformé, celle qui nous nourrit. Vive l’agriculture réunionnaise ! »

Cyrille Melchior, Président du Département

26 MÉDAILLES
RÉCOMPENSENT LES PRODUITS RÉUNIONNAIS 
AU CONCOURS GÉNÉRAL AGRICOLE 2023

Le Département aux côtés des Réunionnais

8
Jean-Charles NAGOU (Les confitures de 
Charles / Les trésors inattendus)
•  Confiture goyavier vanille (Les confitures 

de Charles)
•  Confiture Banane Framboise (Les 

confitures de Charles)
•  Rhum arrangé Géranium (Les trésors 

inattendus)

Katiuscia PAYET
(Bananeraie de Bourbon)
•  Confiture Papaye Passion

Magdi FRIDMANN
(EARL Apisrun miel de Bourbon)
•  Miel de bois de couleurs / tropical foncé

Vanessa CHARLETTE (Réuni Rhums)
•  Ananas Victoria - Fruit de la Passion
• Otentik : Galabé

Séverin BAYLE (Rhumerie du Verso)
•  Rivière du Mât arrangé noix de coco

MÉDAILLES

D’OR !
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8
Bruno GOSSARD (SAS l’ABCD)
•  Confiture Mangue Passion

Jean-Charles NAGOU (Les confitures de 
Charles / Les trésors inattendus)
•  Rhum arrangé passion (Les trésors 

inattendus)
•  Rhum arrangé Banane (Les trésors 

inattendus)

Matthieu ROULOF (Régal Vanille Roulof 
Matthieu / Ti Kaz confiture)
•  Confiture Papaye Vanille (Ti kaz confiture)

Magdi FRIDMANN (EARL Apisrun miel de 
Bourbon)
•  Miel de fleurs tropicales / tropical foncé

Bruno ARIAPOUTRI
•  Miel de letchis / tropical clair

Matthieu FRANCOIS (Liquoristerie 
Mamzel)
•  Rhum arrangé letchis vanille

Vanessa CHARLETTE (Réuni Rhums)
•  Vanille Réunion Rhum métiss nou la 

arrangé

10
Bruno GOSSARD (SAS L’ABCD)
•  Confiture Goyaviers Passion
•  Rhum Faham

Matthieu ROULOF (Régal Vanille Roulof 
Matthieu / Ti Kaz confiture)
•  Confiture Ananas Victoria vanille de La 

Réunion (Régal Vanille Roulof Matthieu)

Prema PATCHE (Les Délices de Prema)
•  Confiture Banane Pitaya

Bertrand COME
(La Vanilleraie de Sainte‑Suzanne)
•  Vanille fragrans planifolia - vanille 

Bourbon du Grand Hazier

Matthieu FRANCOIS
(Liquoristerie Mamzel)
•  Rhum arrangé ananas passion
•  Rhum arrangé goyavier vanille

Vanessa CHARLETTE (Réuni Rhums)
•  Arrangé de Noël Flamboyant
•  Mal-o-ki - piment carolina reaper
•  Praline Maison
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L’agriculture est un des piliers de l’économie 
réunionnaise avec 6 300 exploitations, 10 200 
emplois, et 1,4 % du PIB. Elle constitue aussi 
le support d’une industrie agro-alimentaire 
en plein essor qui représente près de 4 000 
emplois pour 400 entreprises et 1,3 milliards 

d’euros de chiffre d’affaire.
Ce secteur fait ainsi vivre des milliers 

de familles comme elle nourrit 
l’ensemble de la population 
r é u n i o n n a i s e .  M a i s 
l’agriculture n’est pas un 

secteur économique comme un autre. Elle contribue au développement 
et à l’aménagement de La Réunion, modelant nos espaces. L’agriculture 
participe également à la cohésion sociale, à l’insertion des réunionnais, et à la 
structuration de notre forte identité. 
Aussi, le Département, chef de file de la politique agricole sur l’île, apporte un 
soutien important en direction du monde agricole réunionnais, en mobilisant 
chaque année un budget de plus de 40 millions d’euros afin de créer les 
conditions d’un plein développement de notre économie agricole.
C’est la raison pour laquelle nous avons souhaité mettre à l’honneur 
l’agriculture réunionnaise, notre politique, nos produits d’excellence et bien 
sûr les agricultrices et les agriculteurs qui démontrent au quotidien leur passion 
pour la terre de notre île. 
Ils sont plusieurs milliers de femmes et d’hommes à faire ce travail exigeant qui 
permet de nourrir La Réunion, mais aussi de faire rayonner notre savoir-faire au 
niveau national et même international, notamment au Salon international de 
l’agriculture à Paris.
La Réunion est profondément attachée à son terroir et à son âme rurale. 
Mais notre territoire doit relever aujourd’hui le défi de la transformation de 
son modèle agricole, entre préservation de nos cultures traditionnelles et 
renforcement de notre capacité à tendre vers l’autonomie C’est cette ambition 
que nous bâtissons à travers le plan Agripéi 2030 qui fixe les grands axes de 
cette transformation, la reconquête des terres en friche, le développement et la 
montée en gamme de nos productions, le développement du bio et de l’agro-
écologie, ou la transformation et la valorisation de nos produits péi.
Cela passe aussi par une réflexion autour de la filière canne, fragilisée d’année 
en année et qui doit trouver un nouveau souffle. La collectivité est prête à 
accompagner la filière dans l’évolution de son modèle pour restaurer une 
dynamique positive.
Le Département souhaite que cet avenir soit aussi évoqué dans le cadre du 
Conseil interministériel pour l’Outre-mer porté par le Gouvernement et qui vise 
à refonder le pacte entre la République et ses territoires ultramarins. 
C’est lors de ce rendez-vous décisif que nous défendrons avec force et 
conviction les spécificités de notre territoire, tant sur le plan agricole qu’en 
matière de développement économique, de lutte contre la vie chère et la 
précarité, d’accompagnement de notre jeunesse, d’adaptation des normes 
aux réalités locales ou encore de soutien à l’insertion des Réunionnais. 
Nous sommes déterminés à faire entendre au plus haut niveau la voix des 
Réunionnais, une voix de l’espérance, de la résilience, et de la bienveillance. 
 

Président du Conseil départemental

ÉDITORIAL

Handicap : une nouvelle 
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UN BUDGET SOLIDAIRE
ET AMBITIEUX POUR 2023

ACTUALITÉ
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P o u r  2 0 2 3 ,  l e  m o n t a n t  d u 
budget primitif (BP) du Conseil 
départemental, voté le 14 décembre, 
s’élève à 1,265 milliards d’euros, une 
progression de près de 47 millions 
d’euros par rapport à l’exercice 
précédent.

“Le budget 2023, permettra une 
réelle montée en puissance 
dans tous les domaines 
de compétences de 
la collectivité. Le BP 
2023 traduit la 
concrétisation 
d’une action 
publique 
volontariste, 
humaniste et 
bienveillante“ 
a indiqué le 
président Cyrille 
Melchior. Parmi 
les actions phares 
au programme, on 
citera dans le volet 
social consacré à la 
troisième jeunesse

(377,1 M€), la création de 2000 places 
d’accueil pour les personnes âgées 
dépendantes sur l’ensemble du territoire 
au cours des 6 prochaines années. 
Le volet insertion sera marqué par la 
poursuite du R+, le soutien à l’économie 

sociale et solidaire ainsi que la lutte contre 
la pauvreté (89,9 M€).
La démarche d’« aller vers » sera aussi 
renforcée à travers la dotation de 3 
nouvelles caravanes d’accès aux droits 
et le déploiement des Dalons de quartier. 
La protection de l’enfance et de la famille 
(144,4 M€) reste aussi une priorité pour 

le Département, sans oublier 
le développement solidaire 

et durable du terr i toire 
(44,7 M€ pour les PST), 

l’épanouissement de la 
jeunesse (78,6 M€) à 

travers les collèges, 
les bourses des 
étudiants, le soutien 
aux sportifs qui 
vont défendre nos 
couleurs aux Jeux 
des Îles 2023 à 
Madagascar… ou 

encore l’agriculture 
et l’amélioration de la 

gestion des ressources 
en eau (49,4 M€). 

Les élus du Département 
ont voté un budget « solide, 

solidaire et ambitieux ».

Sujet sensible sur lequel le 
Département est mobilisé depuis 
près de 15 ans à travers une 
aide au retour d’une dépouille 
funéraire. Le dispositif a été revu 
pour mieux répondre aux attentes 
et urgences de la population 
endeuillée.  
-  p r i se  en charge par  le 
Département de la totalité de 
l’aide au transport de corps d’un 
membre proche bénéficiaire de 
la Complémentaire santé solidaire 
(CSS), décédé en Métropole vers 
La Réunion à hauteur maximale de 
5 000 € ; et la prise en charge de 
la dépense, plafonnée à 3 000 €, 
pour les personnes décédées non bénéficiaires de la CSS dont les ressources 
sont inférieures ou égales à deux fois et demi le SMIC.
-  prise en charge par la Région d’un billet d’avion par famille, à hauteur de 
860 € max, pour un déplacement à des obsèques dans l’hexagone.
- un numéro d’appel unique le 0262974777 pour permettre une assistance 
rapide et efficace aux familles endeuillées qui se retrouvent souvent dans 
l’urgence.

Le Département et EDF se sont retrouvés le jeudi 23 
février dans l’Hémicycle du Palais de la Source pour 
une deuxième édition du Forum des Solidarités. Les 
objectifs, accompagner les familles en difficulté 
dans le paiement de leur facture d’énergie et les 
aider à maitriser leur consommation. Il s’agit de 
faire émerger un partenariat transversal pour 
fédérer tous les acteurs du territoire autour de 
deux axes, l’aide aux paiements des factures 
d’énergie et l’accompagnement à la maîtrise de 
l’énergie. Le Département s’appuie sur le Fonds 
de Solidarité pour le Logement, un dispositif qui 
permet d’accorder des aides aux familles en 
difficulté pour le paiement des factures d’électricité. 
Cela représente une aide d’un montant moyen de 
250 € par bénéficiaire. Un plafond d’aide qui a 
été rehaussé de 18 % en 2020. Le Département 
accompagne également les bénéficiaires du 
chèque énergie et les travailleurs sociaux aident 
les ménages pour les démarches afin d’obtenir une 
aide financière individuelle.

Forum des Solidarités
contre la précarité 
énergétique

Continuité funéraire
une démarche de solidarité

44,7 M€
ROUTE ET AMÉNAGEMENT 
DE L’ESPACE PUBLIC

30,7 M€ 
ENVIRONNEMENT, TOURISME 
ET AMÉNAGEMENT DES HAUTS

144,4 M€
PROTECTION DE L’ENFANCE 
ET DE LA FAMILLE

12,3 M€
PROMOTION DE LA 
CULTURE ET DES SPORTS

78,6 M€
ÉPANOUISSEMENT 
DE LA JEUNESSE

49,4 M€
DÉVELOPPEMENT DE 
L’AGRICULTURE ET DE L’EAU

90 M€
INSERTION, EMPLOI, 
LOGEMENT

337 M€
SOUTIEN À L’AUTONOMIE À TOUS LES ÂGES DE LA VIE
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Le Département de La Réunion a signé deux 
conventions de partenariat avec l’Afrique du 
Sud et le Mozambique. Étaient présents Cyrille 
Melchior, Président du Département, Jean-
Marc Ayrault, Président de la Fondation pour 
la Mémoire de l’Esclavage et les délégations 
Sud-Africaine et du Mozambique. Les deux 
conventions portent sur un programme de 
coopération pour la valorisation du patrimoine 
culturel et historique des pays de la zone OI 
ainsi que sur l’appropriation du patrimoine 
iconographique de l’océan Indien. 
“De la période de l’esclavage, nous avons 
construit une société apaisée, tournée vers 
le monde, vers nos frères et sœurs des 
continents africain et asiatique”, a précisé en 
préambule le Président du Département. 
Deux conventions ratifiées pour le Musée 
de Villèle et l’Iconothèque Historique de 
l’océan Indien avec l’Afrique du Sud et le 
Mozambique pour élargir les champs 
de la recherche, de la connaissance 
et du savoir à propos de la période 
de l’esclavage. Pour l’ancien 
premier ministre et Président de 
la Fondation pour la Mémoire 
de l’Esclavage, Jean-Marc 
Ayrault, “La Réunion est un 
exemple extraordinaire 
du vivre-ensemble.”

Une histoire 
commune… celle de 
l’esclavage !

Air Austral  sauvée par la solidarité 
nationale et locale

Le 5 janvier, la Commission 
européenne a autorisé l’aide de 
l’État français, d’un montant total de 
137 M€, pour « garantir la viabilité 
sur le long terme de la compagnie 
Air Austral ». Ce sont 850 
emplois directs et 3 000 emplois 
indirects qui sont sauvés “grâce à 
la solidarité locale et nationale”, 
selon le Président du Département 
qui a sollicité ce soutien.
“Lors de sa séance plénière du 22 
juin, notre Collectivité 

a traduit sa volonté de maintenir 
sa participation dans Air Austral à 
hauteur de 5 M€. J’ai également 
abordé le dossier avec le Ministre 
délégué chargé des Outre-Mer, 
Jean-François Carenco, le 6 
septembre 2022. L’issue favorable 
que nous connaissons aujourd’hui 
illustre que La Réunion a été 
entendue par le Gouvernement 
qui s’est inscrit dans une démarche 
découte et de dialogue.”

Le Département a présenté son projet de 
requalification des Belvédères du Maïdo lors 
d’une réunion sur site organisée le jeudi 22 
décembre en présence du Président Cyrille 
Melchior, du Préfet Jérôme Fillipini et des 
responsables de l’ONF : un projet qui répond 
à l’ambition “Destination Maïdo”. Les travaux, 
dont la première phase démarrera courant 
2023, porteront notamment sur les nouveaux 
cheminements, l’installation de mobiliers, de 
signalétiques, de panneaux d’interprétation. 
Des pavages et des emmarchements de 
pierre reliant les belvédères et les points de 
vue sur Mafate, l’accès des personnes à 
mobilité réduite et des places de parking PMR 
sont aussi prévus. Sans oublier la création 
d’un sentier à vocation familiale. “Destination 
Maïdo”, qui s’étend jusqu’en 2028, porte 
sur la mise en place de projets structurants 
(boutiques, espaces de repos, planetarium…) 
et d’actions de sensibilisation sur la biodiversité 
et sur la prévention des risques d’incendie…

Des projets pour
LES BELVÉDÈRES DU MAÏDO



Grâce au dynamisme partenarial et à la mobilisation au sein des instances 
de concertation de l’action sociale, plus de 95 % des mesures du PDI (Plan 
Départemental d’Insertion) sont en cours de déploiement. C’est l’une des 
conclusions du comité de pilotage du PDI qui s’est tenu le 9 décembre 
au Palais de la Source. En présence de Christine Torres, sous-préfète à la 
cohésion sociale, des représentants de la Région, de Pôle emploi et de la 
Caisse d’Allocations Familiales, la Vice-présidente du Conseil départemental, 
déléguée à l’insertion Béatrice Sigismeau a signalé à cette occasion que “les 
résultats sont visibles au plus près des territoires avec notamment des forums 
organisés aux quatre coins de l’île ou encore le lancement du R+Cie”. 
Le Pacte Territorial de l’Insertion (PTI) qui vise à garantir et à définir les modalités 
de mise en œuvre du PDI est aussi sur la bonne voie : ce sont 31 partenaires 
signataires prévus qui devraient participer à la concrétisation de 40 actions 
sur 51 grâce à une enveloppe de 134 M€ sur 3 ans avec le soutien du Fond 
Social Européen, l’État et notamment les crédits de la Stratégie Nationale de 
Lutte contre la Pauvreté.

PDI :
les mesures en cours 
de déploiement

INSERTION
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Venus de toute l’île, 24 jeunes âgés de moins de 30 ans ont signé un contrat d’apprentissage les préparant aux métiers des services à la 
personne, le 21 décembre, au Palais de la Source. Cette action mise en place en partenariat avec la SCOPAD, (coopérative ouvrière de 
production dans le domaine des services à la personne) concerne 2 titres professionnels : assistant de vie aux familles et assistant de vie, 
dépendance et handicap.

Une nouvelle convention d’appui à la lutte contre 
la pauvreté et d’accès à l’emploi (CALPAE) a 
été signée le 1er décembre par le Préfet Jérôme 
Filippini et le Président Cyrille Melchior. L’État 
apporte son soutien financier aux actions de 
la Collectivité départementale dans ce cadre, 
à hauteur de 7,7 M€ pour l’année en cours. La 
CALPAE concerne plus de 200 actions, touche 
plusieurs milliers de personnes et est portée par 
une centaine d’acteurs œuvrant dans le champ 
des solidarités et de l’insertion, en faveur des 
personnes ou des familles les plus en difficulté.

24 jeunes se forment aux métiers des services à la personne

Le Département et 
l’État soutiennent
la lutte contre
la pauvreté



Momon Papa Lé Là soutenue par le Département

Parmi les moments forts de la visite à La 
Réunion de Geneviève Darrieussecq, 
ministre déléguée des Solidarités, de 
l’Autonomie et des Personnes en situation 
de handicap (PH), on citera en premier 
lieu la signature d’un accord entre l’État 
et le Département prévoyant la mise en 
œuvre d’un plan de développement 
accé lé ré  e t  d ’ innova t ion  pour 
l’accompagnement des PH. Ce plan 
permet d’intervenir sur la prévention, le 
repérage et l’accompagnement précoce, 
notamment des troubles du spectre 
de l’alcoolisation fœtale, mais aussi la 
scolarisation des enfants dans les murs 
de l’école.
Les moyens à déployer seront définis 
précisément à l’issue d’une phase de 
concertation qui s’ouvre à La Réunion et 
sur les autres territoires ultramarins.
Mais sans attendre la Conférence 
nationale du handicap, qui se tiendra 
sous l’autorité du président de la 
République au pr intemps 2023, 
l’État s’engage à débloquer des 
crédits exceptionnels à hauteur de 
2 M€, “afin de créer des solutions 
d’accompagnement pour les adultes 

accueillis en établissements pour enfants 
(dits amendements Creton) et libérer 
ces mêmes places pour les enfants en 
attente” a précisé la ministre.
Selon Cyrille Melchior, “le Département 
s’est engagé depuis juillet 2022 dans sa 

stratégie départementale d’évolution de 
l’offre d’hébergement avec la création 
de 215 places pour les personnes 
porteuses de handicap. Nous voulons 
aller plus loin au regard des besoins 
cruciaux qui sont les nôtres”.

Département de La Réunion  l  7
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HANDICAP :  une nouvelle dynamique 
plus proche des besoins

Moins d’un mois après l’incendie de son 
local, l’association Momon Papa Lé Là 
s’était vue attribuer un nouveau site par 
le Département le 13 janvier 2023. 
Une superficie de 830m2, constituant 
une partie du local situé au 111 rue 
Maunier, en face de la médiathèque 
de Saint-André a été mise à disposition 
à titre gracieux par la Collectivité. 
Malheureusement, l’association 
a dû de nouveau faire face à 
un nouvel incendie le 22 janvier. 
L’association a pu néanmoins 
reprendre ses activités puisque 
le local étant suffisamment 
grand,  les  membres de 
Momon Papa Lé Là ont pu 
se redéployer dans une autre 
partie du bâtiment épargné par 

l’incendie. Ce qui permet à 
cette structure associative, 
de poursuivre ses activités 

de collecte et de distribution 
de colis alimentaires (plus de 

2 500 colis par an) ainsi que de 
réparation de mobiliers. Pour le Vice-
président du Département, délégué à 
l’action sociale Jean-Marie Virapoullé : 

“Momon Papa Lé Là, fondée par le 
regretté Patrick Savatier, est un point 
de repère essentiel pour les familles, les 
jeunes, et les publics dans le besoin”. 

Le Département et l’association Momon 
Papa Lé Là ont tous les deux porté plainte.

Contact Momon Papa Lé Là : 
0692 66 61 75

Département de La Réunion  l  7



78 collèges publics : 
54 927 collégiens 

9 collèges privés : 5 429 
collégiens 

20 millions d’euros (hors 
charges de personnel) consacrés au 
fonctionnement et l’équipement des 
collèges

30 millions d’euros pour l’entretien et les 
travaux des bâtiments

C’est au son du maloya  et du séga que le collège 
de Bras-Panon a été officiellement baptisé 

“Collège Fanny Desjardins” le 16 décembre 
2022, en présence de la rectrice Chantal 

Manès-Bonnisseau, Jeannick Atchapa 
maire de Bras-Panon et vice-Président 

du Département ainsi que de Sylvain 
Avione, principal de l’établissement.

“Cette esclave affranchie, 
devenue une des rares femmes 

d’affaires réunionnaises de 
l’Est est la mère du poète 

Auguste Lacaussade”
a précisé 

l’historien 
Prosper 

Ève.

Le choix du nom a été fait par les élèves qui ont visité le musée 
de Villèle et qui ont composé, avec la contribution de l’artiste 
Jean-Bruno Escycle du groupe Apolonia, un séga à la mémoire 

de Fanny Desjardins lors du dévoilement de la plaque 
commémorative, quelques jours avant la fête de la Liberté.

ÉDUCATION

C’est avec entrain et enthousiasme 
que l’assistance a entonné « La 
Marseillaise » au collège de La 
Montagne, en cet après-midi du 29 
novembre 2022, accompagnée par 
les talentueux musiciens de l’orchestre 
de l’école. Une cérémonie hautement 
symbolique dans l’enceinte d’un 
établissement scolaire pour dévoiler 
une plaque qui commémore le 80e 
anniversaire du Rétablissement de la 
République à La Réunion.
“Plus de 3 000 Réunionnais ont été 
mobilisés dès 1939 pour participer 
à la Seconde Guerre Mondiale. Les 
partisans du régime de Vichy auront mis 
en œuvre les lois, principes et idées allant 
à l’encontre de La République et de ses 
valeurs, Liberté, Égalité, et Fraternité. Mais 
le 28 novembre 1942, lors de la Bataille 
de La Réunion, notre île renoue avec la IIIe 
République grâce au courage des Forces 
Françaises Libres lorsqu’elles débarquent 
sur notre île à bord du contre-torpilleur 
Le Léopard”, a expliqué en préambule, 
le Président Cyrille Melchior lors de cette 
cérémonie. Une commémoration pour 
rendre hommage à ces hommes qui 
ont combattu pour que La Réunion soit 
de nouveau libre. Certains y laissant 
même leur vie. Comme le précise 
Mario Serviable présent lors de cette 

inauguration, “cet événement militaire 
a fait 4 morts dont Raymond Decugis, 
directeur du Service des Travaux publics 
de La Réunion, tombé sous les balles 
pétainistes sur la route de La Montagne.”
Le nom de Raymond Decugis est 
désormais inscr i t  sur la plaque 
commémorative au collège de La 
Montagne, où l’on peut lire aussi la 
proclamation du rétablissement de La 
République par le Gouverneur de La 
Réunion André Capagorry, par Ordre du 
Général de Gaulle et du Comité national, 
datant du 20 décembre 1942.

“Les 28, 29 et 30 novembre 1942, La 
Réunion est libérée après avoir été sous 
le régime de Vichy pendant 29 mois. La 
libération de l’île sera déclenchée par 
l’arrivée du contre-torpilleur des Forces 
navales françaises libres dénommé Le 
Léopard.  L’arrivée du Léopard, un moment 
dont se souviennent encore beaucoup de 
réunionnais”, a rappelé Mario Serviable, 
historien. Une plaque pour honorer la 
mémoire des combattants mais aussi 
comme l’a rappelé Cyrille Melchior “une 
plaque qui invite notamment les collégiens 
à  garder vivace la Flamme du Souvenir !”

Le collège de Bras-Panon porte le nom “Fanny Desjardins”

Erratum
Dans le Rendez-Vous Citoyen du 
mois de décembre dernier, un article 
était consacré à l’inauguration du Collège 
Roquefeuil situé à la Saline. Le Département 
tient à préciser que la construction de ce collège 
a bénéficié des Fonds Européen de Développement 
Régional (FEDER).
Le montant des travaux qui s’élève à 22 985 725 M 
d’euros se décompose comme suit : 9  762 394 M d’euros 
pour le Département et 13 223 331 M d’euros pour le FEDER.
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Le Collège de la Montagne
commémore la République !



ACTION PUBLIQUE

Le Département a lancé son premier 
BIC (Budget d’Initiative Citoyenne) en 
novembre 2022, pour promouvoir la 
participation et l’implication du citoyen 
dans la construction des politiques 
publiques. À l’issue de la période de 
dépôt de dossiers, 121 projets ont été 
reçus ! Au-delà de ce succès d’ordre 
quantitatif, la qualité et la pertinence des 
projets sont aussi au rendez-vous. En 
plus de l’économie circulaire (30 % des 
dossiers retenus) et la lutte contre la vie 
chère (22 %), d’autres thématiques ont été 
abordées par les porteurs de projets : la 
biodiversité (15 %), l’alimentation (12 %), 
la gestion des déchets (9 %), la mobilité 
(6 %), la végétalisation (4 %) et les 
énergies renouvelables (2 %).
Cette participation active du public illustre 
que le BIC du Département répond à un 
besoin réel de la population.

L e s  d o s s i e r s 
ont fait l’objet 
d’une analyse 
f ine pour être 
viables, et leurs 
porteurs avaient 
la possibilité de 
rendre leurs projets 
plus attractifs, avant 
d’être présentés et 
soumis au vote du public 
entre le 15 février et le 22 
mars 2023. À noter que c’est 
une enveloppe d’1 M€ que le 
D é p a r t e m e n t 
consacre pour la 
mise en œuvre 
d e s  p r o j e t s 
lauréats.

Prix de la commande publique :
un 3e trophée pour le 

Département

LE BIC FAIT LE PLEIN :
121 projets reçus !

Une charte de la Collectivité bilingue créole 
réunionnais-français a été signée par Cyrille 
Melchior et le président de Lofis la lang kréol 
La Rényon, Axel Gauvin le 13 décembre 
2022. Cet accord vise notamment à favoriser 
l’utilisation des 2 langues pour faciliter 
l’accueil et la compréhension des problèmes 
des familles qui viennent chercher du soutien 
dans les différents services du Département.

Une Collectivité 
bilingue,
créole et français
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Une fois de plus, le Département 
s’est vu décerner le trophée de la 

commande publique le 14 décembre 
2022 à la CCIR. “Cette 3e récompense, 

obtenue après celles de 2014 et de 
2021, tient compte des enjeux majeurs 
en matière de préservation de la nature, 
notamment à travers le Plan 1 million 
d’arbres” a précisé Béatrice 
Sigismeau, Vice-présidente du 
Département déléguée à la 
commande publique.



RETOUR EN IMAGES

16 décembre 2022
L’antenne de Paris du Département 
a célébré le 20 désanm avec les 
Réunionnais de Métropole.

19 désanm 2022
La célébration du Gran 20 
Désanm a été l’occasion de 
commémorer comme il se 
doit la fête de la liberté au 
cœur du Musée de Villèle.

21 désanm 2022
Jean-Marc Ayrault, ancien ministre 
et Président de la Fondation pour la 
mémoire de l’Esclavage s’est rendu 
au site emblématique des Lazarets 
pour comprendre l’histoire de 
l’Engagisme à La Réunion.

3 février
Signature de la convention 

Culture et Santé, pour être au plus 
près des personnes fragilisées.
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RETOUR EN IMAGES

26 au 29 janvier
La 50e édition du Festival International de la bande 
dessinée d’Angoulême a accueilli l’exposition mise 
en place par la Bibliothèque Départementale 
“175 ans de la BD à La Réunion.”

16 et 17 février
Jean-François Carenco, ministre délégué chargé de l’Outre-

mer a visité en compagnie du Président du Département, 
Cyrille Melchior, l’exploitation de Joël Sorres à la Petite-Île.

Le ministre de l’Outre-mer s’est rendu à Saint-Benoît pour 
rencontrer les personnes âgées qui vivent dans des résidences 
dédiées plus autonomes.

10 février
La communauté chinoise s’est retrouvée au Palais de la Source 
pour célébrer l’année du Lapin d’eau.

24 au 26 février
Le Département a 
présenté ses dispositifs 
d’insertion et 
d’accompagnements 
aux jeunes au Salon 
de la Formation et 
de l’Orientation à la 
Nordev.

21 février
À l’occasion 

des 88 ans de 
la commune de 
la Petite-Île, des 

arbres ont été 
plantés dans le 
cadre du Plan 

Départemental 1 
million d’Arbres 

mis en place par 
le Département 
de La Réunion.
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AGRICULTURE

SIA
L’excellence réunion
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AGRICULTURE

2023
naise à Paris
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INGRID TARISTAS, MARAÎCHÈRE :
«  Le métier d’agricultrice est une 

véritable vocation ! »

AGRICULTURE

L’amour de la terre, des produits bio et le respect de ce 
qu’elle met dans l’assiette des Réunionnais, c’est une vocation 
pour Ingrid Taristas. Collaboratrice avec son mari sur une 
exploitation en maraîchage, le parcours de l’agricultrice n’a 
pas été simple. C’est sa rencontre avec des personnes qui 
partagent la même passion et la même vision de l’agriculture 
qui l’a sauvée !

Quel a été votre parcours ?
Je travaille avec mon mari sur une petite exploitation de 4 hectares 
en Bio avec l’aide de nos 4 enfants. Je suis mariée depuis 19 ans. 
J’ai obtenu mon diplôme de l’IREO, l’Institut Rural d’Éduction et 
d’Orientation de La Réunion. J’ai également cumulé plusieurs petits 
boulots pour aider ma mère.
 
Comment le choix de devenir agricultrice s’est 
imposé à vous ?
J’ai dû me bagarrer pour faire ma place. Aujourd’hui encore je 
me bagarre. Avec mon mari, on a commencé par l’élevage de 
bovins. Après plusieurs empoisonnements nous avons décidé 
de nous tourner vers le maraîchage. Et là encore, nous avons 
confié la commercialisation de nos salades à une société de 
transformation qui n’a pas respecté notre travail. Nous avons 
traversé une période très difficile. Et puis, on a adhéré grâce à 
une connaissance à un réseau de communauté d’achat direct 
aux producteurs locaux. Nous avons repris confiance et 
c’est comme cela que nous avons pu nous en sortir.
 
Farine de goyavier, de butternut, 
chemin de fer goyavier... vous innovez 
en permanence, est-ce que c’est 
important pour vous  ?
Toutes ces transformations ont été une révélation pour 
moi. Mon petit frère est décédé en 2021 et moi je 
me suis mise à fond dans les transformations. Créer, 
inventer, innover… ça m’a permis de surmonter cette 
épreuve. Le plus important c’est d’être à l’écoute de ses clients.
Pour ceux qui ne mangent pas de gluten, je leur propose des 
gâteaux sans gluten. J’ai des clients qui viennent des 4 coins de l’île.
 
En tant que femme agricultrice quelles sont les 
difficultés que vous rencontrez ?
Ce n’est pas facile de se faire écouter. C’est pour cela que j’ai 
adhéré à l’Association Emma Técher. Sa présidente nous soutient 
énormément c’est une grande dame qui est à l’écoute. Nous 
devons montrer que nous sommes toutes aussi compétentes. C’est 
très dur de se faire entendre car il faut crier encore plus fort que les 
hommes.  

Qu’avez-vous à dire aux jeunes filles qui 
souhaiteraient comme vous se lancer dans 
l’agriculture ?
Comme je le dis à mes stagiaires, il faut 

montrer que vous êtes capables et surtout ne laisser personne, et 
je dis bien personne, vous dire le contraire. L’agriculture est une 
vocation que personne ne peut vous enlever. Lorsque vous avez 
touché à la terre, vous ne pouvez pas vous en défaire, elle est si 
pure et si douce. La nature ressent tout 
ce qu’on éprouve. Lorsque vous 
êtes triste vous verrez que même 
vos cultures seront tristes. Il ne 
faut pas se décourager,  il 
faut garder le sourire et 
continuer. Moi le matin 
je fais un tour sur le 
terrain et je respire cet 
air et cette beauté que la nature 
nous offre !



UNE GARANTIE 
100 % PÉI

AGRICULTURE

Acheter un produit fait à La Réunion avec des matières premières issues de notre 
territoire c’est la garantie offerte par la marque « 100 % La Réunion » ! L’objectif est 

de permettre à nos agriculteurs et artisans d’être identifiés par les consommateurs 
comme étant un produit 100 % réunionnais, un gage de qualité ! Plus d’une quarantaine 

d’artisans ont d’ores et déjà adhéré à la charte de la marque « 100 % La Réunion ».

Ketty Turbot possède une unité de production de  fruits et légumes biologiques 
locaux. La cheffe d’entreprise récupère chez les agriculteurs bios les produits 
non vendables pour les transformer en petits pots de bébé avec des saveurs 
“lontan” comme le cambar, la patate douce ou encore le songe. 

“J’ai adhéré à la marque « 100 % La Réunion Bio », tout simplement pour 
que le message soit clair au niveau du consommateur. Il y a énormément de 
label et logos qui compliquent son choix. La marque « 100 % La Réunion » 
permet aux consommateurs d’identifier mon produit. Tout ce qui entre et sort 
de mon unité de production est garantie 100 % bio, 100 % La Réunion”.
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Un petit logo vert apposé sur le produit 
que vous voulez acheter et le tour est joué. Avec la marque 
garantie “100 % La Réunion”, une petite révolution est en marche pour les 
réunionnais qui ne se perdront plus dans les différents labels  ou marques péi. C’est 
une étude menée il y a quelques mois qui le dit,  le consommateur a dû mal à se 
retrouver  face à la multitude de marques et labels présents sur le marché local. 
Autre constat, toutes ces références se revendiquant  “produits pays” ne sont pas 
en mesure de garantir l’origine des matières premières. C’est dans ce contexte que 
le Département a décidé de lancer sa marque “100 % La Réunion”. Une nouvelle 
marque qui ne veut aucunement concurrencer celles qui existent. “Notre objectif 
est clair, permettre aux Réunionnais de simplifier et clarifier son achat. Un achat 
responsable et de qualité”, précise Cyrille Melchior, le Président du Département. 
Pour bénéficier de l’identité “100 % La Réunion”, l’entreprise doit avoir son siège, ses 
sites et les étapes de productions basés à La Réunion. Par ailleurs, tous les ingrédients 
composant le produit doivent être issus de notre territoire. Outre la marque “100 % 
La Réunion”, deux autres marques distinctives renforcent la proposition, “100 % La 

Réunion Bio” et “100 % La Réunion Excellence”. 

Ketty Turbot,
gérante de Bio & Passion



ROUTES

L’amélioration, l’extension et la sécurisation 
des 723 km de routes départementales 
(RD), dont 420 km sont situées en zone 
de montagne, font l’objet d’une attention 
particulière du Département. Au niveau 
des RD situées à flanc de falaise, qui font 
l’objet d’éboulis et/ou d’effondrements, 
les risques présentés pour les usagers sont 
permanents, avec une aggravation lors 
des épisodes pluvieux ou cycloniques. 

Pour diminuer ces risques, le Département 
a adopté comme stratégie le principe 
du traitement curatif systématique suivi 
d’un traitement préventif dans la limite 
des budgets disponibles. Les travaux 
menés sont adaptés à la problématique 
spécifique rencontrée sur chaque site : 
purges ; pose de grillages ; pose de filets ; 
clouages ; gunitage (béton projeté pour 
stopper l’érosion) ; réalisation de gabions 

ou de barrières mixtes (bastaing en bois et 
structure métallique)…
Dans le cadre de sa programmation 
budgétaire pluriannuelle (PPI), le 
Département consacre 1 M€ par an à 
la problématique de sécurisation des 
falaises. L’Europe intervient à travers les 
fonds Feder et FEI (Fonds Exceptionnel 
d’Investissement) sur les chantiers des 
routes départementales.

La Collectivité a mis en place un programme de suppression des radiers sur 
les RD. Objectifs : désenclaver les zones concernées ; éviter les dangers 

liés aux submersions ; fluidifier le trafic… Depuis le lancement du 
programme en 2020, une vingtaine de chantiers ont été réalisés. 

Il reste 130 radiers à supprimer sur l’ensemble de l’île.

… et à la  SUPPRESSION DES RADIERS
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Priorité à la
SÉCURISATION DES FALAISES…

  Réalisation d’un pont en lieu et place du radier du Ouaki sur la 
commune de Saint-Louis (ouvrage de 500 mètres de portée)
  Aménagement et prolongement de la RD 400 sur les 
communes de Saint-Pierre et du Tampon
  Aménagement et sécurisation de l’accès nord au centre ville 

de Saint-Louis par la suppression des radiers existants et 
l’élargissement de la rue du Général de Gaulle
  Réalisation d’une déviation du quartier de l’Éperon pour 
améliorer le confort des riverains, sécuriser la traversée et faciliter 
le désenclavement des hauts de la commune de Saint-Paul
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LES RD EN CHIFFRES

LES CHANTIERS MAJEURS



ROUTES

Pouvez-vous nous parler de votre parcours 
personnel et professionnel ?
J’ai grandi à Saint-Denis, où j’ai suivi mes études jusqu’en classe 
préparatoire scientifique. Diplômée de l’École des Ingénieurs 
de la Ville de Paris, spécialisée en génie urbain, j’ai commencé 
à travailler à la RATP comme responsable d’aménagement de 
pôles d’échanges. J’ai ensuite intégré le bureau d’études interne 
de la SNCF en qualité de chargée d’études VRD (Voirie Réseaux 

Divers), notamment sur des projets de nouvelles gares de TGV.
J’ai par la suite souhaité revenir sur mon île natale afin de 

continuer ma carrière professionnelle, tout en me rapprochant 
de mes proches. Après quelques années en bureau 
d’études, j’ai travaillé à la SEMAC en tant que 

responsable d’opérations d’aménagement, dans 
l’Est de l’île. Je suis maintenant à la Direction des 

Routes du Département depuis plus de 5 ans.

Comment avez-vous intégré les 
services des routes ?
J’ai intégré en 2017 la Direction des Routes du 
Département sur un poste d’ingénieur au sein 
du bureau d’études interne à la Direction. J’ai 
ensuite bénéficié d’une mobilité interne sur 
le poste de responsable de l’unité Conduite 
d’Opérations que j’occupe actuellement.

Quelles sont vos missions ?
J’assure la conduite de projets d’infrastructures 
routières neuves, aussi bien en création de 
voiries nouvelles qu’en requalification de routes 
existantes. J’encadre une équipe de 3 chargés 
d’opérations, avec un portefeuille d’une quinzaine 
d’opérations, dont les budgets d’investissement 
varient entre 1 M€ et 18 M€. Les missions 
consistent principalement à suivre l’exécution des 
marchés d’études et de travaux, depuis la phase 
de consultation, jusqu’à l’achèvement du chantier. 
Il s’agit également d’assurer le suivi des procédures 
réglementaires auprès des services de l’État et 
de coordonner tous les acteurs et partenaires, 
aussi bien en interne (services supports, service 
Exploitation…), qu’en externe avec les autres 
collectivités. 

Qu’est ce qui vous plaît le plus dans ce métier ?
Ce qui me plaît le plus particulièrement, c’est de pouvoir participer de façon très concrète 

à l’amélioration de la qualité de vie des Réunionnais, en travaillant sur des projets très 
variés comme des suppressions de radiers, des aménagements de pistes cyclables 

et de cheminements piétons, ou des créations de nouvelles portions de routes 
qui permettront de désengorger le trafic...

Quels sont vos hobbies en dehors du travail ? 
Entre mon métier et ma vie de famille, je n’ai pas beaucoup de 

temps libre, mais j’aime beaucoup les loisirs créatifs et le 
cinéma.
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KARINE LEVENEUR :
Responsable de l’unité Conduite
d’opérations [Direction des Routes départementales]

AMÉLIORER LES 
DÉPLACEMENTS 
ET DÉSENCLAVER LE 
TERRITOIRE

Les 240 agents, dont 120 pour l’entretien 
routier du Département, visent au quotidien 

à améliorer les déplacements des usagers et à 
désenclaver les territoires. La Collectivité s’attache aussi 

à favoriser les modes de transport doux par la création 
de trottoirs et d’aménagements cyclables ; à mettre en valeur 

le paysage réunionnais ainsi qu’à embellir le cadre de vie par 
l’aménagement paysager des abords routiers.



Les arts visuels comme vecteur de résilience, pour les milliers de femmes qui ont concouru, 
le plus important a été sans aucun doute d’exposer leurs œuvres au regard critique des 
autres. Une première exposition qui leur a permis de confirmer ce besoin de créativité 
ou tout simplement de continuer à la pratiquer dans l’obscurité de leur intimité.  C’est à 
l’Artothèque que les lauréats ont reçu leurs trophées des mains de la vice-Présidente en 
charge de la culture, Béatrice Sigismeau. 
C’est l’œuvre intitulé “Femme multiple” de l’artiste Catherine Ragonnet qui remporte le 
Prix Célimène de cette cuvée d’exception 2023. Le Président du Département a tenu à 
féliciter toutes les  femmes artistes amateurs qui ont participé à l’édition.
Cette année encore elles sont été nombreuses à se lancer dans l’aventure. La direction de 
la Culture a en effet réceptionné plus d’une centaine d’œuvres. 
Peinture, sculpture ou encore photographie… voici les supports d’arts visuels qui 
composent le concours du Prix Célimène. Un concours dédié aux femmes à l’occasion 
de la Journée Internationale des Droits des Femmes… Le message est clair : libérer 
la parole des femmes à travers l’expression artistique ! C’est désormais un rendez-
vous attendu par les femmes réunionnaises qui à travers ce prix peuvent s’exprimer et 
valoriser leurs pratiques artistiques. Les artistes amateurs ont répondu présent en dévoilant 
pour la première fois leurs œuvres au jugement d’un jury. Plus de 125 artistes et autant 
d’œuvres pour 3 prix et un prix spécial du jury réservé à un projet artistique autour du 
développement durable. Afin d’impliquer les adolescents dans les réflexions liées à la 
cause féminine, depuis 2016, le Conseil départemental attribue le Prix Célimène Junior 
aux collégiens des classes d’art plastiques en partenariat avec l’Académie de La Réunion.

8 MARS
Fanm en lèr

CULTURE

Exprimer ses peurs, ses désirs, ses joies, ses peines… à travers de multiples supports 
c’est la traduction du Prix Célimène créé par le Département de La Réunion.

Cette Journée internationale des droits 
des femmes fut également l’occasion de 
présenter la bande dessinée “5 femmes, 5 
destins”, qui donne vie à quelques figures 
féminines emblématiques de l’histoire de 
La Réunion en mettant en scène un moment 
particulier de leur existence. Ainsi, Anne 
Mousse, Célimène, Juliette Dodu et Marie-
Aline Wuathion sont, chacune à leur façon, 
des zarboutans de notre société créole. 
Seule Siya, engagée indienne, est un 
personnage de fiction. Son histoire rend 
hommage à toutes ces femmes, héroïnes 
anonymes du quotidien, dont les noms 
ont été oubliés, mais qui ont contribué à 
écrire l’histoire de notre île. Cette bd est 
l’œuvre de sept auteurs : Gilles Gauvin, 
Jean-Marc Pécontal, Natacha Eloy, David 
d’Eurveilher, Kitsune (Clotilde Guichard), 
Arupiia et Tolliam.

FOCUS SUR LA BANDE DESSINÉE 
“5 FEMMES, 5 DESTINS”

1er Prix Célimène :
Catherine Ragonnet (2 000 €)
2e prix : Élora Bénard (1 500 €)
3e prix : Gusnny Lasut-Maison 
(1 000 €)
Prix spécial du jury : Jennifer 
Baraka Vidot
Prix Célimène Junior :
Collège Leconte de Lisle

L’EXPOSITION DE TOUTES LES 
ŒUVRES SERA VISIBLE DU 8 AU 22 
MARS À L'ARTOTHÈQUE.
ENTRÉE LIBRE DE 9 H À 17 H

18   l  Rendez-vous Citoyen #32 l Mars 2023

Un déjeuner-débat a été organisé avec les Conseillères départementales et les 
Conseillères départementales des jeunes autour de l’engagement des femmes dans le 
monde politique local. David Gagneur, Directeur de l’Iconothèque Historique de l’Océan 
Indien (IHOI), s’est appuyé sur 
un diaporama intitulé “Femmes, 
pouvoir, politique. Repères 
historiques” pour présenter son 
exposé.
Après cet te rétrospective, 
chaque Conseillère dépar-
tementale a pu s’exprimer, 
partager sa vision, son parcours 
et ses expériences, un épisode 
très inspirant pour nos jeunes 
Conseillères départementales.

Les Conseillères départementales 
échangent au Département



SPORT

Les Jeux des Iles de l’Océan Indien (JIOI) se dérouleront du 23 août au 3 septembre à 
Madagascar. Un rendez-vous attendu par tous les athlètes Réunionnais.

Le 9 septembre dernier, le Club Réunion a fait un point d’étape en présence des partenaires. Le 14 
et le 15 décembre 2022, les pays participants se sont retrouvés à Tananarive pour la réunion du 
Conseil International des Jeux (CIJ). Ces derniers se sont mis d’accord sur les dates des jeux mais 
également sur les sites qui accueilleront les compétitions.

Ce ne sont pas moins de 25 disciplines, y compris le handisport et le sport adapté, qui 
constitueront le cœur de la compétition tant attendue par les athlètes de l’océan Indien. 
Des compétitions qui se joueront sur quatre sites, Tananarive -la capitale- et dans les villes 
de Majunga, Sainte-Marie et Fort Dauphin.

Le président du Comité Régional Olympique et Sportif (CROS) Claude Villendeuil a précisé, 
“il faut noter l’importance de la place des femmes dans ces jeux. Le mouvement sportif dans 

l’ensemble de ces actions souhaite une parité totale”. 
Athlétisme, badminton, cyclisme, beach soccer, handisport, lutte ou encore taekwondo, 25 
disciplines permettront aux 550 athlètes de se confronter à un an des Jeux Olympiques de Paris. 

450 000 € pour les JIOI
Depuis plus 40 ans maintenant, la Collectivité est aux côtés du monde sportif pour perpétuer ce 
rendez-vous qui mobilise tous les 4 ans l’élite sportive de tous les pays de la zone. 

Les Conseillers départementaux ont voté l’engagement de 450 000 € en faveur du CROS 
afin de permettre la participation du Club Réunion aux Jeux. Les ligues et les comités ont été 
accompagnés en 2022 à hauteur de 170 000 € destinés aux 25 disciplines représentées lors 
des JIOI. Une somme qui sera reconduite en 2023. Il faut savoir que le Département consacre 
2,4 millions d’euros chaque année au monde sportif (athlètes de haut niveau, amateurs, ligues, 
comités, associations sportives…).

11E JIOI, MADAGASCAR 2023 :
le Département aux côtés

des sportifs Réunionnais

Sébastie
n Prévot
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La 
Réunion, 

Sur la ligne de départ des Jeux Olympiques 2024, le 
Département se mobilise pour que La Réunion prenne toute sa 
part dans le développement du sport de haut niveau en France.

Le concours “JOP 2024 à Paris” lance 
le coup d’envoi d’une belle mobilisation 
collégienne autour des valeurs de l’olympisme et du 
paralympisme.
Les collèges sélectionnés s’engagent sur un projet sur 

deux années sur 5  thématiques rattachées au sport : 
la santé, la réussite éducative, les outils d’inclusion, le 
développement durable et l’activité de haut niveau. 
Les lauréats pourront ainsi vivre les épreuves des JO 2024 à Paris. 

Un déplacement pris en charge par le Conseil départemental.



Qu’avez vous ressenti lorsque vous avez été élue ?
Quand je suis arrivée à l’Hémicycle pour la première fois en 5e, 
on nous avait offert un carnet sur lequel j’avais écrit : “Je serai 
présidente du CDJ dans 2 ans“. 
À l’annonce des résultats j’y ai repensé. J’ai été très émue et fière de 
moi, même si ça a pris du temps avant que je ne réalise réellement.

Pourquoi avez-vous décidé de vous lancer dans 
cette aventure ?
J’ai toujours eu conscience des problèmes de notre jeunesse et je 
me demandais sans cesse “comment puis-je les aider ?” La réponse 
est alors apparue devant moi, comme une évidence, le CDJ ou plus 
précisément sa présidence. C’était l’occasion que j’attendais pour 
pouvoir aider les jeunes à plus grande échelle ! 
Voila ce que j’aime, être sur le terrain, rencontrer les jeunes 
réunionnais et réunionnaises, échanger avec eux et surtout porter 
leurs voix !

Quelles sont les causes que vous allez 
défendre pendant votre mandat ?
La transition écologique, la lutte contre l’hyper 
sexualisation des mineurs et la lutte 
contre l’inceste sont des projets que 
j’ai portés dans mon discours et qui 
me tiennent à cœur. Mais avec 
notre équipe nous travaillerons 
aussi sur d’autres thématiques 
très diversifiées, tout en 
continuant les actions 
de l’incroyable bureau 
sortant !

Quels sont vos centres d’intérêts et vos loisirs ?
J’aime beaucoup lire et écouter de la musique, l’une de mes plus 
grandes inspirations provient des textes du  rappeur Nekfeu que 
j’ai d’ailleurs cité dans mon discours. J’aime aussi jouer du piano et 
écrire. 

Aimeriez-vous un jour faire de la politique ?
Je l’envisage de plus en plus car j’ai envie de changer les choses, 
d’aider les gens et la politique est le meilleur moyen pour le faire !
Mais ce que j’aime particulièrement c’est de venir en aide aux 
jeunes de mon âge qui sont souvent mis de côté alors pourquoi pas 
devenir ministre de l’Éducation !

Y a t-il un ou des métiers que vous aimeriez 
exercer plus tard ? 

J’aimerais être ingénieure en aérospatial mais 
mon plus grand rêve reste celui d’être 

astronaute, et même si cela semble 
irréalisable je ferai tout mon possible 

pour l’at teindre! J’admire 
beaucoup Érika Vélio et 

j’espère avoir un parcours 
aussi brillant que le sien. 

Mais j’aimerais aussi 
être écrivaine à côté 

ou avoir un métier 
dans l’humanitaire !

Louna Fiarda a su être patiente. Après avoir été suppléante, elle est entrée désormais dans l’Hémicycle du Département en tant 
que Présidente du Conseil Départemental Jeunes (CDJ) en septembre dernier. À 14 ans, Louna est en classe de 3e au collège 
Saint-Charles de Saint-Pierre. Son avenir, elle l’imagine en politique, elle a le discours et la détermination nécessaires pour y 
arriver. Elle se verrait aussi un jour toucher les étoiles en devenant astronaute. Rencontre avec une jeune fille investie qui rêve de 
devenir un jour ministre de l’Éducation. 

LOUNA FIARDA,
présidente du CDJ

PORTRAIT
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L’Intervenant
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Gendarmerie à votre 
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Groupe Majoritaire
La Réunion est un beau territoire de sport et d’activité sportive. L’attractivité, chaque année, de notre île, à l’occasion du Grand Raid 
notamment, démontre combien notre île est capable d’accueillir les rendez-vous sportifs les plus emblématiques. 
La Réunion est surtout une terre qui rayonne à travers ses femmes et ses hommes qui brillent au plus haut niveau. Tous portent en 
eux la fierté de notre île, comme nous le voyons tout au long de chaque année avec les trophées et médailles ramenés par nos 
ambassadeurs lors de compétitions nationales et internationales.
Le Département est fier de pouvoir accompagner tout au long de l’année le mouvement sportif local, qu’il soit amateur ou 
professionnel. Nous sommes convaincus de la grande richesse du gisement de nos talents qui éclosent dans nos quartiers, dans 
nos UNSS, dans nos clubs, et qui portent haut les couleurs de notre île.
Alors que notre territoire se prépare à deux grands rendez-vous sur les 18 prochains mois, les Jeux des Iles de l’océan Indien 2023, 
à Madagascar, et les Jeux Olympiques et Paralympiques 2024, à Paris, nous tenons à réaffirmer notre volonté de soutenir avec 
force et détermination nos sportifs péi, afin qu’ils soient prêts pour ces deux événements où La Réunion aura l’occasion de briller et, 
nous l’espérons, de ramener des médailles.
Vive le sport réunionnais ! 

Pour le Groupe Majoritaire, Cyrille Melchior

Groupe Union Nord Est

Groupe Une ambition pour le Département
La Réunion fait partie des territoires pilotes qui va mettre en œuvre l’expérimentation qui conditionne le versement du RSA. Nous 
sommes le seul territoire d’outre-mer à tester ce dispositif. Au total, ce sont 2 000 bénéficiaires qui sont concernés sur le territoire 
de Saint-Leu et Trois-Bassins.
Cette expérimentation sera déclinée localement comme un accompagnement renforcé pour une meilleure orientation du public de 
plus de 62 ans et d’un encouragement à la reprise d’activité.
Il est nécessaire d’apporter davantage d’informations au public concerné sur l’adaptation de ce dispositif aux conditions spécifiques 
de notre territoire car celui-ci engendre beaucoup d’inquiétude.
Il faut veiller à ce que les services de l’emploi et de l’insertion soient doté de moyens suffisants pour répondre à tous les besoins.
Même si l’objectif est de renforcer l’insertion des allocataires, il est nécessaire de veiller à ce que ce dispositif n’engendre pas 
davantage d’inégalités et de difficultés pour les bénéficiaires

Groupe Alliance Réunion des Territoires
Que d’eau, que d’eau ?
L’aggravation de la sécheresse est un phénomène mondial, y compris à La Réunion.
Les scientifiques annoncent que le monde entier va connaître des phénomènes climatiques extrêmes pouvant alterner inondations 
et étiages sévères.
Les pouvoirs publics se doivent de prendre toutes les mesures de nature à sécuriser la vie des habitants. Il s’agit d’assurer les besoins 
en eau domestique, agricole, industrielle et pour notre cadre de vie.
Or La Réunion ne manque pas d’eau, pire l’eau est gaspillée. La centrale hydroélectrique de la rivière de l’Est rejette journellement 
500 000 m3 à la mer. Les stations de traitement des eaux usées rejettent à la mer chaque jour des dizaines de milliers de m3 d’eau 
qui pourraient trouver un meilleur usage (arrosage des espaces verts, BTP…).
Nos responsables doivent agir.
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EXPRESSION DES GROUPES 
POLITIQUES

Groupe Une ambition pour La Réunion

Groupe Tampon Avenir 

Groupe Solidarité Citoyenne
Notre groupe souhaite une merveilleuse Année 2023 à l’ensemble des Réunionnais !
En 2022, nous avons pu nous rapprocher de notre objectif de plus de proximité avec la concrétisation de projets impactant pour 
le territoire : l’initiative de la Maisons des Solidarités à Saint-Louis, le dispositif ISCG, les projets routiers, le plan 1 million d’arbres 
pour la revégétalisation de nos espaces de vie ou encore l’accompagnement des personnes malades. 
Nous tenons à remercier particulièrement celles et ceux qui ont appuyé l’idée chère à Aurélien Centon de renforcer l’antenne du 
Conseil départemental Paris, afin d’accueillir et aider aux mieux nos malades et leurs familles pour les opérations en métropole.
Nous allons continuer sur cette lancée en 2023 en œuvrant pour l’aboutissement de dossiers clés tels que le lancement du projet BIC, 
la demande d’astreintes en ISCG, les démarrages de chantiers routiers structurants. Notre ligne est claire : impacter durablement le 
paysage social de l’île en donnant un véritable sens à notre engagement de proximité !
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Consommez péi, consommez 
100% La Réunion !

100pour100reunion.fr


